

Concernant les IA génératives à usage de création

Nordsix, mars 2024

Très attentifs aux différentes études et recherches actuelles sur les IA génératives de création, nous constatons un manque de recul et de connaissances sur leur fonctionnement et leur impact écologique, social et mental.

Dès lors, nous excluons de notre pratique – pour l’instant – tout usage de ces outils, que ce soit pour la recherche ou le partage d’idées, pour la création ou pour la réalisation.

Écologie environnementale

Leur impact environnemental semble s’avérer colossal et exponentiel. Selon l’Ademe et l’Arcep les IA génératives devraient générer 50 millions de tonnes de CO₂ en 2050 en France soit trois fois plus qu’aujourd’hui. Induisant une croissance exponentielle de la consommation d’eau nécessaire au refroidissement des Datacenters et de ressources en matériaux rares, le coût environnemental des IA génératives semble se développer à contre-courant des mesures climatiques nécessaires et paraît insoutenable sur le long terme.

Écologie sociale

Les IA génératives de création les plus utilisées – et donc développées – sont détenues par les géants (américains) de la tech, leur donnant, de fait, une hégémonie économique et culturelle.

Une hégémonie monopolistique à l’origine d’une précarisation et d’une polarisation des inégalités qui risquent de rompre peu à peu les liens de solidarité sociale. Par ailleurs, l’uniformisation induit une destruction des spécificités locales et tend à un accroissement des ressentiments individuels.

Écologie mentale

Recourir à une IA c’est déléguer une tâche. Une délégation de certaines actions, qui par leur usage répété, impactera forcément nos savoir-faire et savoir-penser. Si les règles algorithmiques procèdent par renforcement de la moyenne, quelle place souhaitons-nous donner à l’orientation mathématique (automatisation) de nos esprits ?

Ni technophiles, ni technophobes, nous restons très attentifs aux IA génératives et encourageons les recherches et débats collectifs à leur sujet, au delà des tropismes particuliers et des intérêts privés.